



TELEVISIÓN Nada puede detener el imperio de la cadena Fox **P38**



CINE Duelo de titanes por los Goya: Amenábar frente a Almodóvar **P26**



El presidente de España en funciones, Pedro Sánchez, entre el secretario general de la ONU, António Guterres, y la ministra de Medio Ambiente de Chile, Carola Schmidt, ayer en la Cumbre del Clima de Madrid. / ALVARO GARCIA

CUMBRE MUNDIAL EN MADRID CONTRA EL CALENTAMIENTO

La ONU pide medidas urgentes para revertir la crisis climática

“El daño es más grave de lo esperado”, dice la institución

MANUEL PLANELLES, **Madrid**
La ciencia ha probado ya que el cambio climático se ha acelerado y se agota el tiempo para revertir el fenómeno. Es la apelación a los Gobiernos que hicieron la ONU y el

IPCC, el panel de científicos que asesora a la organización, en el inicio de la Cumbre Climática en Madrid. “Los impactos son mucho más graves de lo que pensábamos”, resumió Hoesung Lee, presidente del IPCC. Por su parte, el secretario general de la ONU,

António Guterres, pidió eliminar los subsidios a los combustibles fósiles y poner precio a las emisiones. Pedro Sánchez llamó a la UE a liderar el proceso y la nueva presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, confirmó que ese es su mandato. **PÁGINAS 20 A 23**

ARUN GANDHI Escritor y activista

“El miedo sirve para controlar a la gente”

SONIA CORONA, **México**
Arun Gandhi (Durban, 1934), el quinto nieto de Mahatma —máximo promotor de la protesta pacífica— ha llegado a México para presentar en la Feria Internacional del Libro *El don de la ira* (Océano Ámbar, 2018), una memoria so-

bre la capacidad humana de sobreponerse a sus impulsos y de resistir contra la violencia. El activista ve cómo los líderes utilizan la ira para dividir y advierte: “Hemos encontrado que la forma más fácil de controlar a la gente es a través del miedo”. **PÁGINA 28**

Un Me Too de los años sesenta en México **P29**

Trump anuncia aranceles a los metales de Brasil y Argentina

El presidente de EE UU justifica la medida en las devaluaciones de ambos países

SANDRO POZZI, **Nueva York**
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, decidió ayer restablecer con carácter inmediato los aranceles a las importaciones de acero y aluminio de Brasil y Argentina. Los aranceles entraron en vigor en junio de 2018, pero Brasil y Argentina lograron una exención al alegar que las cadenas de producción eran complementarias. El mandatario justificó la medida en que ambos países latinoamericanos habían realizado “una devaluación masiva de sus divisas, lo que no es bueno para nuestros agricultores”.

Trump aprovechó el anuncio para volver a cargar contra la estrategia de la Reserva Federal, que tiene previsto dejar este mes los tipos de interés intactos tras haber realizado tres recortes consecutivos. El anuncio de los aranceles a los metales sorprende porque en las últimas semanas la Casa Blanca había lanzado un mensaje para relajar la confrontación con sus adversarios comerciales —la Administración de Trump está cerrando en paralelo los últimos flecos para ratificar el nuevo tratado de libre comercio con México y Canadá—.

En Argentina y Brasil la decisión causó perplejidad. Para Argentina, los aranceles suponen

un duro regalo de despedida de Trump a Mauricio Macri. En Brasil, el presidente Jair Bolsonaro dijo que hablará con Trump porque tiene un “canal abierto con él”. **PÁGINA 36**

Cristina Fernández de Kirchner llama “corsarios” a los fiscales

ENRIC GONZÁLEZ, **Buenos Aires**
La expresidenta de Argentina Cristina Fernández de Kirchner compareció ayer como imputada en una causa por presuntas irregularidades en la adjudicación de obra pública. La exmandataria aprovechó el foco público para acusar de corruptos a los jueces, llamar “corsarios” a los fiscales y proclamar que el sumario no era más que “un expediente mediático”. Fernández, que asumirá la semana próxima la vicepresidencia del país, dijo que las causas judiciales en su contra —más de 10— son “un plan ordenado” por el Gobierno de Mauricio Macri. **PÁGINA 8**

Messi consigue su sexto Balón de Oro como mejor jugador

JUAN I. IRIGOYEN, **Barcelona**
El argentino Lionel Messi se llevó ayer el sexto Balón de Oro de su carrera. La revista *France Football*, que entrega el premio al mejor jugador de Europa desde 1956, eligió a La Pulga como mejor jugador del año. Messi deja atrás a Cristiano Ronaldo (cinco veces ganador) y duplica en galardones a Johan Cruyff, Michel Platini y Marco van Basten. **PÁGINA 32**



SIGUE LA CULTURA
SIGUE LA ACTUALIDAD